

Últimas noticias sobre la marcha de la sublevación militar

## Las fuerzas de la República siguen rechazando valientemente los ataques de los facciosos en los sectores del frente Centro

### Han sido destruidos veinte aparatos rebeldes.-El general Miaja, dirige una alocución por radio

POR TELEGRAFO

#### El general Mangada, levemente herido

Madrid.—Se ha confirmado la noticia de que en una de las últimas operaciones ha resultado herido el general Mangada.

La herida es de carácter leve.

#### El mando de las fuerzas que operan en Ochandiano

Bilbao.—Se ha hecho cargo del mando de la columna que opera en el frente de Ochandiano, el teniente coronel de Carabineros Juan Cueto, habiendo cesado en el mando de la misma el teniente coronel Joaquín Vidal, jefe del batallón de Garrellano, que lo ejercía desde que se inició el levantamiento militar.

Este último jefe ha sido nombrado comandante general de los frentes vascos.

El teniente coronel Vidal se despidió de las fuerzas, con una encendida arenga.

#### La falta de papel y la Prensa valenciana

Valencia.—En vista de la gran escasez de papel, la Prensa valenciana ha acordado unánimemente mantener el desosno dominical.

Por tanto no aparecerá el lunes ninguno de los periódicos.

#### Partes oficiales del Ministerio de la Guerra

Madrid.—A las nueve y media de la noche se facilitó a la Prensa en el ministerio de la Guerra el siguiente parte oficial:

Frente Centro: El enemigo ha atacado por el Puente de los Franceses, apoyado por varios tanques, siendo rechazado.

Nuestras fuerzas han resistido los ataques, y se tienen noticias de que han quedado en poder nuestro varios tanques.

El Puente de los Franceses ha sido volado por nuestros bravos milicianos.

Los facciosos han bombardeado la

Ciudad Universitaria y el Cuartel de la Montaña.

#### Nuevo parte oficial

A las diez y media de la noche se comunicó a los periodistas el texto de un nuevo parte oficial, concebido en los términos siguientes:

Un grupo de fuerzas de Regulares al que precedía varios tanques, intentó penetrar en Madrid por el Puente de los Franceses, siendo contenidos por nuestras tropas y más tarde rechazados con energía.

El puente citado ha sido volado por nuestras fuerzas, quedando en nuestro poder algunos tanques.

La aviación facciosa ha bombardeado la Ciudad Universitaria y el cuartel de la Montaña, causando ligeros daños materiales.

En los demás sectores, sin novedad.

#### Impresiones de la jornada

El enemigo sigue en su empeño de penetrar en Madrid, pero nuevamente se le ha rechazado por las fuerzas republicanas, con el heroísmo y la energía acostumbradas.

En algunos puntos los leales mejoraron sus posiciones primitivas.

Los ataques de las fuerzas republicanas por un lado, y por otro la resistencia que encuentran los facciosos en sus propósitos de adentrarse en Madrid, ha quebrantado mucho sus cuadros.

Se espera una bien organizada ofensiva de los leales que aleja a los rebeldes a mucha distancia de Madrid.

#### Una alocución del general Miaja

El general Miaja habló anoche desde el micrófono instalado por Unión Radio en el ministerio de la Guerra, dirigiendo una alocución a los españoles.

Aludió a las afirmaciones hechas desde las emisoras facciosas, de que él había dirigido la palabra con voz temblorosa, lo que era señal de la próxima rendición de Madrid, y dijo que los jefes rebeldes que le cono-

cen, saben que no carece de energía, ni de decisión.

No soy un émulo de ese spiker de Sevilla, envidioso, lenguaraz y bilioso que está deshonrando al generalato español. Yo voy a hablar por primera vez desde la radio, rompiendo mi promesa, pero solo lo hago para hacer resaltar mi admiración por el empuje con que el pueblo madrileño viene combatiendo a los facciosos, cubriéndose de gloria en cada jornada.

No hemos de olvidar que tenemos enfrente un Ejército organizado, en el que figuran el general Varela, el teniente coronel Yagüe, el coronel Monasterio y otros jefes conocidos, para evitar cualquier sorpresa, pero a ese Ejército le supera el pueblo madrileño levantado en armas, para defender sus libertades.

Y de este Ejército, si sigue con el ímpetu y el heroísmo que hasta aquí, podrá decirse como del de Napoleón: «Lucharon y vencieron».

#### Visita a los frentes de Madrid

Federica Montseny, ministro de Sanidad y la diputada socialista Margarita Nelken visitaron los frentes de Madrid.

Regresaron satisfechísimas del espíritu que reina entre los que luchan por la defensa de la República.

#### Parte de Marina y Aire

Madrid.—El parte facilitado por el Ministerio de Marina y Aire dice lo siguiente:

«Una escuadrilla de aparatos de bombardeo leales se presentó esta mañana, a las once y media, en el aeródromo que los facciosos tienen establecido en Avila, donde se hallaban encerrados siete aparatos de bombardeo «Henkel» y tres «casas». Nuestros aviones dejaron caer veinticuatro bombas, la mayoría de las cuales fueron a hacer explosión en los aparatos facciosos, quedando destrozados su mayor parte.

Más tarde fué atacado, también por nuestra aviación, el aeródromo re-

belde de Torrijos, en donde nuestros aparatos dejaron caer dieciocho bombas sobre las edificaciones que para instalación de los servicios aeronáuticos, habían levantado los rebeldes.

Más tarde bombardearon La Arbolada, próxima a este aeródromo, en que ocultaban sus aviones los facciosos, atacándola con gran precisión, aunque no es posible conocer la importancia de los destrozos efectuados. Durante el ataque a este aeródromo, levantaron su vuelo dos «casas» facciosos, que se dieron a la fuga.

Luego, otra escuadrilla de aviones leales marchó a bombardear el aeródromo de Naval Moral de la Mata, aunque tuvo que desistir de su propósito por no encontrar aparatos sobre el campo.

Se ha bombardeado también la estación de Talavera, donde los rebeldes tenían instalado un importante centro militar, habiendo hecho explosión algunas bombas en las edificaciones instaladas para el servicio del ferrocarril.

Una escuadrilla de doce aviones leales voló sobre el aeródromo de Toledo, donde encontró varios aparatos que fueron ametrallados a placer por nuestros aviones, volando a muy escasos metros de altura, sin que terminase el ataque hasta el agotamiento de las municiones de sus 48 ametralladoras.

Desde las siete de la mañana las patrullas aéreas leales prestan servicio de vigilancia aérea sobre los frentes del Centro.

A las nueve y media de la mañana unos aparatos rebeldes intentaron bombardear Madrid, siendo atacados por nuestros «casas» y manteniéndose un combate, cuyo resultado ha sido altamente favorable a nuestras fuerzas, que han conseguido derribar un aparato ligero del enemigo y un Junker de bombardeo.

A las de la tarde catorce aparatos leales ametrallaron a las fuerzas enemigas de las proximidades la Casa Camp.

La aviación rebelde atacó a nuestros aparatos, quienes, después de



un gran combate, consiguieron derribar dos aviones ligeros Henkel.

Durante el día de hoy pueden calcularse en veinte los aparatos faciosos destruidos, sin que por nuestra parte, haya habido ni una sola baja que lamentar, habiendo regresado sin novedad todos nuestros aparatos a sus respectivas bases.

**Palabras de Margarita Nelken**

Por Unión Radio pronunció esta noche unas vibrantes palabras al pueblo de Madrid, Margarita Nelken, excitándolo a defender la República.

**AVISO OFICIAL**

**Banco Español de Crédito**

Para dar cumplimiento a lo acordado por el Juzgado de Instrucción del distrito de San Juan de esta Ciudad de Murcia, se cita a todos los que tengan alquiladas cajas de seguridad en este Banco y que no hayan comparecido aún, para que el día diez y seis del actual y hora de las diez y seis comparezcan con las respectivas llaves para proceder a su apertura, enterados de que si no lo verifican por sí o persona autorizada se procederá a abrir las cajas siendo de su cuenta los gastos que se originen.

Murcia tres de Noviembre de mil novecientos treinta y seis.

**Comité Provincial de Refugiados**

**Aviso al público**

Este Comité, desde el día de hoy lunes, ha puesto al público cupones de cinco céntimos que tendrán en las consumiciones que se hagan en bares, cafés y tabernas a partir de las de treinta céntimos; también en todos los establecimientos comerciales tendrá que abonarse un cupón de cinco céntimos en las ventas de una a cinco pesetas, y de diez céntimos en las demás de cinco pesetas en adelante.

Espera este Comité que dado el fin humanitario que tiene la implantación del cupón pro-refugiados, será recibido por el público murciano con cariño y abonado voluntariamente.

Con tan modesta ayuda, todos los que a ella contribuyan prestarán un gran servicio a la obra antifascista, de defender a las familias que vienen evacuadas y que tenemos el deber de defender.—Por el Comité, E. García.

**Ciudadanos:**

El fascio es la traición, la cobardía y el deshonor es el imperio del fanatismo y del crimen; es la opresión y la esclavitud del pueblo trabajador.

¡Odiale a muerte!

¡Inscríbete en el Ejército voluntario!

**RADIO MURCIA**

EMISORA E. A. J. 17

Programa para hoy

A las 18: Emisión de sobremesa. Música variada. Música selecta.

A las 15: Cierre de la Estación.

A las 20: Emisión de la noche. Programa del radioyente.

A las 20:30: Música variada. Música selecta.

A las 23:30: Cierre de la Estación.

**Izquierda Republicana**

**AGRUPACION MUNICIPAL**

Se pone en conocimiento de todos nuestros afiliados, que hoy lunes día 16 a las tres en punto de la tarde, deberán encontrarse, sin excusa ni pretexto en el Cuartel de Artillería sito en la calle de Cartagena, para continuar las prácticas de Instrucción militar.

Se les comunica a la vez, que solo deberán presentarse los comprendidos en la edad de 20 a 45 años.

Igualmente se pone en conocimiento de los instructores nombrados que caso de no asistir sin motivos que justifiquen su ausencia, se les sancionará con la mayor severidad.

Dados los momentos porque atrasamos, todo afiliado que incurriera en falta a nuestro llamamiento, se le sancionará debidamente.

Murcia 16 de Noviembre de 1936.— Los Responsables de militarización, Francisco Galera Espin y Manuel Pérez de Lema.

**COLEGIO MEDICO**

**AVISO**

Se pone en conocimiento de todos los compañeros, que existiendo vacantes en las plantillas sanitarias del Ejército Voluntario, todos aquellos a quien les interese solicitar una plaza pueden dirigirse a la Comisaría Civil de la Base de Murcia sito en el edificio de la antigua Convalecencia, donde les informarán de las condiciones necesarias para ello.

De acuerdo este Colegio médico con el alcalde de la capital, piensan organizar desde hoy lunes 16, en el Ayuntamiento, una guardia nocturna desde las diez de la noche hasta las siete de la mañana integrada por tres compañeros, para atender cualquier requerimiento de asistencia facultativa durante dichas horas.

Se pone en conocimiento del público en general.

**De interés para los exportadores**

**Nota de la Fletadora Murciana**

Nuestros próximos vapores serán: Vapor «Nancy» para Londres-Newcastle, hoy 16.

Vapor «Britta» para Gdynia-Danzig el 18 cte.

Vapor «Jonge Elisabeth» para Londres-Rotterdam el 19 cte.

Nota: El vapor que teníamos anunciado para Glasgow el 13-14 ha sido suspendido.

**De la Peña Séiquer**

OCULISTA

Belluga, 1

Télf. 1921

**Teatro Circo Villar**

Empresa INIESTA

LUNES DIA 16 DE NOVIEMBRE DE 1936

Cine permanente desde las 4 y 3/4 de la tarde a las 9 y media

Programa Cómico, y Estreno de la grandiosa producción hablada en español, titulada

**NIDO DE AGUILAS**

Colossalmente interpretada por los grandes artistas Wallace Beery y Mauren O'Sullyvan

**Necrológicas**

**Entierros**

Ayer mañana se celebró el entierro de nuestro estimado amigo el procurador de los Tribunales don Joaquín Martínez Sánchez.

El acto constituyó una muy sentida manifestación de duelo, a la que se asociaron personas de todas las clases sociales, que testimoniaron a la representación de la familia su pésame más sentido.

Reiteramos a los afligidos hijos, entre ellos a nuestro buen amigo don Joaquín Martínez Caballero, hijos políticos, nietos, sobrinos y demás familia la nuestro de sentimiento.

En la tarde de ayer, y desde la casa mortuoria tuvo lugar el traslado del cadáver de nuestro querido amigo el prestigioso farmacéutico don José Pardo Fernández.

Los numerosas amistades que el finado supo conquistarse con su caballerosidad y simpatía se pusieron de manifiesto en el acto de su entierro, que se vió muy concurrido de elementos de todas las clases sociales, figurando además nutridas representaciones de las clases médica y farmacéutica.

Al despedirse el duelo en las Agustinas, la representación de la familia que era ostentada por el hermano político don José Peñafiel y sobrinos los médicos don Miguel y don José Pardo Fuentes recibió nuevas y sentidas demostraciones de pésame de los asistentes.

A esas manifestaciones unimos la nuestra muy sentida, deseando a la afligida esposa doña Ana Peñafiel, hijos Luis y Josefina, hermanos y demás familia las suficientes energías para sobrellevar tan rudo golpe.

**Coches para niños**

VARIEDAD DE MODELOS

BAZAR MURCIANO

**Se desea tener noticias de...**

Rafael Romero Trenado interesa noticias de Carmen González Cabanillas, Florentina Cabanillas Palaco, Antolino González Cabanillas, Ramón González Cabanillas, José Navarrete Esquina, Aurora Pesando Mohedano y demás familiares. La respuesta a la Secretaría de Ayuda de este Comité Provincial o al interesado en Javalí Viejo (Murcia).

Se desea tener noticias del soldado del tercer Batallón del Regimiento Voluntario de Murcia número 3 en el Frente de Aranjuez o de Toledo Luis Sánchez Albuquerque. Su madre vive en Ribajo, Aljucer.

Igualmente se desea tener noticias del empleado del Banco Hispano Americano de Madrid José Mora Martínez. Su padre habita en la calle de Pinares, 2, Tapicería, Murcia.

Se desea saber noticias del Cabo de Ametralladoras del tercer Batallón de Voluntarios de Murcia José Palazón Molina que está en el Frente de Aranjuez.

Quien pueda facilitar noticias de este Compañero puede dirigirse a su padre José Palazón Conesa, Guardia Forestal residente en Tiñosa (Beniján) Murcia.

También se desea saber dónde se encuentran en la actualidad Isidoro Sánchez López, Rafael Tejero Montoro, Rafael Tejero Illamuzá, Juan Antonio Sánchez Guzmán, Feliciano Tejero Illamuzá, Anita Sánchez López y Juan Sánchez López, familiares de Carmen Sánchez, natural de Palma del Río (Córdoba), que se encuentra en Ceutí (Murcia), en casa de Antonio el Sastre.

Carmen López Guerrero, Antonio Valdivia López, Encarnación, Palmira, Germinal y Ana, procedentes de los Rosales (Sevilla). Comuníquenlo a este Comité.

**La Maquinista de Levante**

Sociedad Minero-Metalúrgica Zapata Portmán, S. A.—La Unión—Cartagena

(CASA FUNDADA EN 1880)

Grandes talleres de fundición, calderería, maquinaria y electricidad. Bombas centrifugas, separadoras magnéticas, molinos y trituradoras, motores eléctricos de Suth & Rosonc, motores fijos y marinos. Avance para aceites pesados. Construcción de toda clase de aparatos relacionados con las industrias mineral y metalúrgicas. Especialidad en instalaciones de preparación mecánicas de minerales. Depósito y reparaciones de motores eléctricos de 1 a 150 caballos



## Los importantes actos de ayer

(Viene de la cuarta página)

democracias y permiten que el fascismo, apoyado por las naciones que lo tienen, trate de usurpar unos derechos legítimos conquistados por el pueblo español, por su clase trabajadora.

No pasarán, es el lema de todos los españoles que vivimos fuera de la argolla de los fascistas y militares que ensangrientan el pueblo de España. No pasarán, es una firme convicción de todos y para que sea una realidad, precisa que todos, estrechamente unidos, como lo está el Gobierno con sus diversos matices, estemos en pie de guerra, realicemos aquella labor antifascista que nos corresponde. Pensad españoles lo que sería el triunfo de la reacción y el perjuicio que nos traería a todos, volviendo a aquellos tiempos de caciquismo, de dominación del capitalismo y de soberbia y ordeno y mando de los militares señoritos.

La República, su Gobierno de hoy está trazando planes para la España del mañana. Ya estamos estudiando la formación del nuevo Ejército y en la Instrucción Pública, yo me dedico a planear el porvenir cultural de la clase trabajadora y para ello estamos todos los ministros conformes en que las organizaciones obreras nos faciliten los nombres de aquellos hijos de obreros que estimen necesario y justo dedicarlos al estudio de una carrera. El Gobierno pagará todos los gastos y atenderá a la familia para compensarla de la falta del jornal de ese hijo. Este y otros problemas de justicia social serán inmediatamente resueltos por el Gobierno legítimo del pueblo.

Ahora, murcianos, levantinos todos a luchar por nuestra causa, a defender Madrid y a salvar a las demás ciudades. Así realizaremos la misión de ser dignos de los pueblos luchadores que nos ayudan y así habremos cumplido con un deber de hombres que tenemos también el deber de mirar por el porvenir de quienes nos rodean en nuestro hogar.

Luchemos por la República y aniquilemos al fascismo. Viva la República, Viva España, Viva la clase trabajadora.

Una entusiasta ovación acoge las últimas palabras del ministro de Instrucción, dándose vivas a Rusia, México y al partido comunista.

Por último, el Presidente del acto y Secretario del Partido comunista de Murcia, Eusebio Serrano, pronunció breves y elocuentes palabras haciendo un resumen del importante acto celebrado y excitando al pueblo todo para que no desmaye en esta empresa en la que el proletariado se juega su bienestar y el bienestar de todas las clases populares del mundo ya que en esta guerra y en su resultado definitivo tiene puesta la mirada el mundo entero. Es la batalla del Universo contra el fascismo y en España ha de iniciarse la derrota para seguir con Portugal, con Italia y con Alemania.

Termina Eusebio Serrano, dando lectura a textos de telegramas para dirigirlos a los Gobiernos de Rusia y México, al Gobierno de

España, al Quinto Regimiento de Milicias y a la Junta de Defensa de Madrid, expresando a los citados países la gratitud y reiterando a los citados organismos la mas sincera adhesión.

La lectura fué acogida con grandes aplausos y Serrano fué también aplaudido.

Termina el acto interpretando la Banda el Himno Nacional, la Internacional y el Himno de las Juventudes Comunistas.

A la salida hubo orden completo. El ministro, como a su llegada fué cumplimentado por una batería del Sexto Regimiento, cuyas fuerzas revistó acompañado del alcalde y el gobernador y otras autoridades.

### Comida al Ministro

A mediodía, el ministro de Instrucción Pública señor Hernández fué obsequiado con una comida íntima en la Guardería de Lo Felices, asistiendo el gobernador civil, el alcalde y otros elementos destacados.

### El gran desfile de ayer tarde

A las cuatro de la tarde de ayer se verificó en la Glorieta el magno desfile de elementos movilizados y militarizados, organizado por la Casa del Pueblo con sus diversos Sindicatos afectos a la U. G. T.

Todos los elementos, hombres y mujeres, se reunieron en el Parque saliendo de allí organizados por agrupaciones, yendo a la cabeza las mujeres.

Ordenada y correctamente, desfilaron durante cerca de dos horas por frente al Ayuntamiento, en cuyo balcón principal estaba el ministro de Instrucción con las demás autoridades, y el coronel del Sexto Ligerero,

La formación fué un gran éxito, pues sumarían cerca de veinte millares las personas que militarizadas desfilaron ante el ministro en efusivo homenaje a la República, con el saludo antifascista.

Después rompieron filas y se disolvieron en el Plano.

Hubo orden absoluto y el acto resultó grandioso.

Concurrieron varias bandas de música.

### Concierto de la Sinfónica

En el Ayuntamiento a las ocho de la noche fué obsequiado el ministro por la Orquesta Sinfónica con un brillantísimo concierto que duró cerca de una hora, felicitando el ministro a los profesores, efusivamente.

### Lunch en obsequio del ministro

Después del magnífico concierto de la Sinfónica, todo de selecta música española, el Ayuntamiento obsequió al ministro de Instrucción con un exquisito lunch, asistiendo el alcalde, gobernador, numerosos concejales, diputado señor Montiel, Patronato de Colonias Infantiles de Guerra, las compañeras del ministro, gobernador y de algunos concejales y otras bellas damas.

El acto resultó muy cordial y simpático, saliendo satisfechísimo el ministro.

Hoy saldrá para Valencia.



## Indicio de anemia

es el ojo sin brillo y la córnea pálida. No desatienda ese aviso y reconstituya su organismo con el eficazísimo Jarabe de

# HIPOFOSFITOS SALUD

Activo reconstituyente que enriquecerá la sangre, dándole energías y vitalidad.

El Jarabe Salud está aprobado por la Academia de Medicina por su eficacia para vencer en poco tiempo

### INAPETENCIA, ANEMIA, CLOROSIS, NEURASTENIA

Puede tomarse en todas las épocas del año. No se vende a granel.

No padezca estreñimiento, **LAXANTE SALUD** se lo quitará. Grogas en cajitas. Pídale en farmacias.

## Dr. Eduardo Martínez Palomo

MEDICINA GENERAL Y ENFERMEDADES DE LA INFANCIA

Consultas de 12 a 2

Frenaría, 15-2.º doha.

MURCIA

## Banco Internacional de Industria y Comercio

CAPITAL: 30.000.000 de pesetas

Domicilio social: Carrera de San Jerónimo, 29.—MADRID

Dirección telegráfica: BANKINTER

Realiza toda clase de operaciones bancarias

Libretas de ahorro con servicio de huchas

## La Catalana

Compañía de Seguros contra incendios, contra las explosiones de todas clases, y la pérdida de alquileres, riesgos locativo, recursos y paralización de trabajo a causa de incendio.—Domiciliada en Barcelona: Paseo de Gracia, 2; Fundada en 1865.—Inscrita en el Ministerio de Hacienda.—Capital suscrito: Pesetas 5.000.000.—Capital desembolsado: Pesetas 2.000.000.—Reserva Estatutaria: Pesetas 1.000.000.

### SITUACION Y DESARROLLO DE LA COMPAÑIA

Años	Primas	Siniestros indemnizados	Reserva de riesgos en curso	Reservas patrimoniales
1875	808.711'79	818.208'04	98.055'16	78.198'45
1885	584.161'72	175.617'29	194.720'57	878.748'28
1895	991.480'05	401.048'37	890.477'08	638.825'12
1905	1.910.777'15	681.988'69	638.985'71	950.162'07
1915	5.821.980'01	2.418.198'60	1.948.988'60	1.555.000'—
1925	17.777.466'69	8.288.622'40	6.424.480'42	8.975.758'08
1935	22.548.811'56	10.611.682'90	8.197.486'16	8.478.194'12

Autorizada por la Dirección General del Tesoro y de Seguros en 30 de Mayo de 1936.

Delegado en Murcia  
AGUSTIN MONTEVERDE

SANTA TERESA NÚM. 7.





El importante acto de ayer en el Circo

## El ministro de Instrucción Pública Jesús Hernández, pronuncia un discurso interesantísimo

También intervienen con elocuencia y acierto, María Carrasco, Eusebio Serrano y Guardiola de Alicante.-Comida al ministro.-Grandioso desfile.-Homenaje a la República.-La Sinfónica y el Ayuntamiento agasajan al ministro.-Animación y entusiasmo

A las diez y media de la mañana de ayer, en el Teatro Circo y con asistencia de un público numerosísimo, tuvo lugar el gran acto de afirmación antifascista organizado por el partido comunista murciano y en el cual tomó parte el ministro de Instrucción Pública, perteneciente a dicho partido y paisano nuestro don Jesús Hernández, el cual llegó por la mañana en automóvil, siendo recibido por las autoridades y numerosos correligionarios.

La gran sala del teatro Circo se hallaba repleta por completo de un público entusiasta, quedando mucha gente en la calle por falta de espacio para acomodarla.

En el escenario se situaron acompañando al Ministro, el gobernador civil, Alcalde, Secretario de la Casa del Pueblo, representaciones de los Comités del partido comunista de varios puntos de la provincia y una representación de las Mujeres Antifascistas de Murcia.

La Prensa local y madrileña se sitúa también en el escenario a la derecha de la Presidencia.

Numerosas banderas adornan la embocadura del teatro y en el lugar de la orquesta se coloca la banda de Milicias. La Emisora Radio Murcia, que viene prestando labor intensa a la campaña antifascista, instala su micrófono en el escenario para radiar el acto a las provincias de Valencia, Alicante, Albacete, Almería y Murcia.

### Comienza el acto

Al aparecer el ministro murciano señor Hernández, en el escenario, es saludado con una gran ovación. La brillante Banda del 5.º Regimiento de Milicias interpreta la Internacional, siendo escuchada con silencio profundo y con el saludo antifascista.

Se vitorea al Gobierno popular, al partido comunista español, a Rusia y Méjico, que son contestados con entusiasmo por la muchedumbre.

### Los discursos

Primeramente hace uso de la palabra la compañera del gobernador civil, María Carrasco, la cual, con fácil palabra y con fogosa energía, en nombre del Secretariado femenino del Comité Provincial del partido comunista, estudia la situación en que España se encuentra por culpa de la traición de los militares sublevados, exaltando los heroicos gestos

del pueblo español no dominado por ellos, y especialmente el proletariado madrileño, que supo ahogar la sublevación en el mes de Julio y que ahora impide a esos militares con sus fuerzas de moros y legionarios y con las ayudas de naciones fascistas, que pasen al interior de la capital de la República.

Hace constar que el ejemplo de Madrid debe darse en todas partes, ya que lo que se defiende es la libertad y el derecho a vivir con dignidad y con decoro, sacudiendo el yugo de la clase capitalista y reaccionaria que trata de imponer otra vez, con el sistema fascista, un régimen de opresión y de vergüenza.

Estimula a todas las mujeres antifascistas de Murcia y su provincia para que se apresten a la lucha en todos los sentidos. Deben aprender los trabajos del hombre para sustituirles mientras dure la guerra entablada y deben también incluso aprender la instrucción militar y saber manejar el fusil, porque si llegara la hora de ello justo sería que las mujeres salieran en defensa de su propio bienestar y del porvenir de sus hijos, contribuyendo al aplastamiento total del fascismo que pretende, entre otras cosas, que en España siga siendo la mujer la esclava de antes sin derecho a nada en absoluto.

La incansable propagandista antifascista María Carrasco es largamente ovacionada.

A continuación habla Antonio Guardiola, en nombre del Comité Provincial del partido comunista de Alicante.

Con seguridad de palabra y conceptos claros, refleja el momento delicado y difícil en que vivimos en España, mostrando su entera confianza en que triunfará el pueblo español frente a la hazaña traidora de los militares que amparados por la gran burguesía, por el capitalismo mundial, por todas las clases reaccionarias del país y bajo la protección de naciones fascistas, pretenden arrebatarnos al noble pueblo español aquellos derechos y aquellas libertades tan legítimamente conquistadas en las elecciones del mes de Febrero.

Considera un deber de todos los que amen su propia dignidad y se consideren dignos de ser españoles, acudir a la defensa de Madrid, a cuyas puertas está el enemigo pretendiendo hasta ahora inutilmente romper el cerco de hierro que el pueblo madrileño tantas veces glorificado y

glorioso por su liberalismo, le impide el paso jugándose la vida alegremente y con una firmeza ejemplarísima.

Allí—añade—está puesta la mirada del mundo y el proletariado español debe decir muy alto al universo entero, con su decisión y su coraje, que España no es la España de Primo de Rivera, cuando se tenía amordazada a la clase trabajadora, que España no es aquel país de otros tiempos en que los militares, soberbios y orgullosos, eran los dueños de todo para servir a sus señores. Acudamos todos, pues, a no permitir que pasen los fascistas y seguidamente a destrozarnos, a empujarnos hasta Badajoz, hasta Lisboa.

Alude a la gratitud que España debe a Rusia y Méjico, cuyo proletariado está al lado del español y censura la suicida quietud de países que se llaman demócratas y no prestan su ayuda a una empresa como la que España y su Gobierno legítimo tienen en pie. Nos sobra la razón y el coraje y nadie nos arrebatará lo que es labor del propio pueblo.

Campesinos, huertanos, a trabajar, a producir y a ir a los frentes quienes tengan las condiciones para ello. Ahora bien, os ruego que para aquellos modestos propietarios, para los pequeños cultivadores, tengais el respeto que merecen. No se diga que las derechas les maltrataron y que luego las izquierdas trataron de hacer lo propio. Para el modesto propietario, la consideración merecida. Y ahora a trabajar todos para producir y que no falten cosechas y en pie de guerra todos para vencer al fascismo hasta exterminarlo en sus raíces. Grandes salvas de aplausos.

Al levantarse a hablar el ministro de Instrucción señor Hernández es acogido con una ovación grande, entonándose la Internacional cantada por la concurrencia puesta en pie.

Comienza rindiendo un saludo cariñoso a este pueblo de Murcia, su tierra natal, ante cuyo pueblo es la vez primera que habla por no haber tenido ocasión antes.

Expresa su honda satisfacción por el ejemplo que da esta provincia con su ayuda como país de retaguardia en la lucha y dice que aunque mucho se está haciendo por los murcianos, es necesario hacer más todavía hasta aniquilar el fascismo, hoy en grave aprieto porque no pensó que Madrid es la capital de una República que eligiera el pueblo y que sus ciudadanos son de recio temple y de espíritu li-

bre y luchador como lo demostró cuando el cuartel de la Montaña y lo está demostrando otra vez ahora, impidiendo con su abnegación y valentía que pasen los militares sublevados con sus huestes moras y extranjeras al interior de la gran capital.

Estamos seguros de nuestro triunfo y el Gobierno se complace en hacerlo público por mis labios, porque si en momentos de vacilaciones, sin disponer de armas ni de organizaciones, hubo una masa popular que cercó a los sublevados en las capitales que tomaron por sorpresa y estranguló movimientos en diversas poblaciones, ahora, con armas y con elementos suficientes, no hay que dudar de que las huestes de Queipo de Llano y de Franco y de Mola, entre otros traidores generales, serán barridas totalmente, triunfando como es lógico, la causa del proletariado, que es la causa de la razón y de la justicia. No todos los militares han sido traidores y cobardes, y es justo proclamar que a nuestro lado, con la República, están muchos y prestigiosos generales, jefes y oficiales que realizan su obra con lealtad y con acierto.

Se acabaron ya las dominaciones militares. No somos enemigos del Ejército, y prueba de ello es el ensayo de nueva organización militar con el quinto Regimiento formado en Murcia y que en su día este tipo de organización será el Ejército de la República, un ejército popular y sin semillas de autoritarismos. Tendremos pues, Ejército, pero hecho a nuestro modo para que nos merezca entera garantía. El partido Comunista está de acuerdo en ello y con él todo el Gobierno.

Quiero hacer constar para satisfacción de todos, que el Gobierno no salió de Madrid por nada que no fuese digno. Valor nos sobra a todos los componentes del mismo para luchar allí con un fusil en la mano. Pero el Gobierno ha salido de Madrid, no como personas sino como tal órgano representativo de la dirección del país. Razones de índole nacional y más bien internacional, obligaron a este traslado de residencia accidental.

Este Gobierno, con el sano pueblo español, está hondamente reconocido al Gobierno de la Unión Soviética y al de Méjico por las ayudas generosas que nos prestan. Y en cambio, siente la natural contrariedad cuando existen países que se llaman de

(Continúa en tercera página)